

ce cri de protestation: "Qui est comme le Christ? . . . Il est Dieu, il est Roi! vous le niez, nous l'affirmons; vous voulez le détroner, nous voulons lui élever un trône de plus pour qu'il règne sur nous et sur vous: *Oportet illum regnare!* Il faut qu'il règne! Il règnera!"

III

Une maison de famille

Cet édifice, qui s'élève ici aujourd'hui, sera enfin, pour remplir sa complète destination, un lieu de réunion, une vraie *maison de famille*, pour tous les fidèles enfants du Christ. Et à ce point de vue, il réalisera son nom d'*église* "ecclesia" sous lequel on le désigne habituellement, de *basilique* qu'on lui donne quelquefois.

La *basilique* ancienne, qui s'élevait d'ordinaire dans le voisinage des temples et des palais, était une vaste construction composée de colonnades et de parvis, où le peuple d'Athènes ou de Rome s'assemblait pour traiter les affaires, discuter les questions politiques, écouter les orateurs, et remplir les actes de la vie publique. L'*ecclesia*, plus tard, est aussi un lieu de réunion pour les chrétiens.

Telle elle est restée, telle nous la voyons encore aujourd'hui! Les fidèles s'y rassemblent aux jours de convocation solennelle pour y prier ensemble, remplir les actes de leur culte, et entendre la parole de Dieu.

Mais, en dehors de ces heures quasi officielles, les portes en demeurent toujours ouvertes pour inviter les passants à entrer, accueillir tous les visiteurs quels qu'ils soient, toutes les âmes en détresse, tous les clients de la libéralité divine, tous les enfants de sa paternité. Chacun y est chez soi, et les grâces accordées à l'un ne font aucun tort aux faveurs sollicitées par l'autre.

Dans toutes les circonstances de la vie, l'église est le refuge et l'asile de tous. C'est tantôt dans les ardeurs de la lutte que l'âme fatiguée vient y chercher un peu de force pour résister à la tentation. Tantôt, c'est dans les angoisses de la tribulation que le cœur aux abois vient implorer un peu de